
 

 

Le plus-que-parfait de l'indicatif 

Comment conjuguer un verbe en Français ? 

 

1/ Le plus-que-parfait : 

- Le plus-que-parfait de l'indicatif, est un temps du passé. Il exprime 

l'antériorité d'une action par rapport à une action passée. 

- Il marque une action antérieure ayant eu lieu avant une autre 

action passée et généralement exprimée à l'imparfait. 

- Le plus-que-parfait peut être utilisé seul, il indique qu’une action 

est terminée. 

- Le plus-que-parfait est utilisé aussi pour exprimer une hypothèse 

ou un reproche dans le passé. 

- Le plus-que-parfait est un temps formé de : 

 

 
l'auxiliaire avoir ou être à 

l’imparfait 
 

 
+ 

 
Le participe passé du 

verbe conjugué. 
 

 

Pronom 

+ 

Auxiliaire 
avoir  

OU 

Auxiliaire 
être 

+ Participe Passé 

j' / je avais  étais 

tu avais  étais 

il / elle / on avait  était 

nous avions  étions 

vous aviez  étiez 

ils / elles avaient  étaient  

 

 

 

 



 

 

2/ Les terminaisons du plus-que-parfait de l'indicatif : 

 

 
Pronoms 

personnels 

 
Verbe être 

 

 
Verbe avoir 

Verbes pronominaux 
Verbe s’aimer 

je / j' 
tu 
il / elle / on 
nous 
vous 
ils / elles 

avais été 
avais été 
avait été 
avions été 
aviez été 
avaient été 

avais eu 
avais eu 
avait eu 
avions eu 
aviez eu 
avaient eu 

m'étais aimé(e) 
t'étais aimé(e) 
s'était aimé(e) 
nous étions aimé(e)s 
vous étiez aimé(e)s 
s'étaient aimé(e)s 
 

 

- Exemples de verbes du 1er groupe : 

Le 1er groupe comprend tous les verbes dits « réguliers » qui finissent 

en « -er » (sauf le verbe aller).  

 
Pronoms 
personnels 

 
Verbe aimer 

 

 
Verbe relier 

 
Verbe envoyer 

 
Verbe manger 

je / j' 
tu 
il / elle / on 
nous 
vous 
ils / elles 

avais aimé 
avais aimé 
avait aimé 
avions aimé 
aviez aimé 
avaient aimé 

avais relié 
avais relié 
avait relié 
avions relié 
aviez relié 
avaient relié 

avais envoyé 
avais envoyé 
avait envoyé 
avions envoyé 
aviez envoyé 
avaient envoyé 

avais mangé 
avais mangé 
avait mangé 
avions mangé 
aviez mangé 
avaient mangé 

  
Verbe jouer 
 

 
Verbe jeter 

 
Verbe appeler 

 
Verbe payer 

je / j' 
tu 
il / elle / on 
nous 
vous 
ils / elles 

avais joué 
avais joué 
avait joué  
avions joué 
aviez joué 
avaient joué 

avais jeté 
avais jeté 
avait jeté  
avions jeté 
aviez jeté 
avaient jeté 

avais appelé 
avais appelé 
avait appelé 
avions appelé 
aviez appelé 
avaient appelé 

avais payé 
avais payé 
avait payé 
avions payé  
aviez payé 
avaient payé 

 

 

 



 

 

- Exemples de verbes du 2ème groupe : 

Les verbes du 2ème groupe ont un infinitif en « -ir ».  

 
Pronoms 
personnels 

 
Verbe finir 

 

 
Verbe réussir 

 
Verbe compatir 

je / j' 
tu 
il / elle / on 
nous 
vous 
ils / elles 

avais fini 
avais fini 
avait fini  
avions fini 
aviez fini 
avaient fini 

avais réussi 
avais réussi 
avait réussi  
avions réussi 
aviez réussi 
avaient réussi 

avais compati 
avais compati 
avait compati  
avions compati 
aviez compati 
avaient compati 

 

- Exemples de verbes du 3ème groupe : 

Le 3ème groupe comprend tous les verbes dits « irréguliers » qui ne sont 

ni dans le 1er groupe ni dans le 2ème groupe, ainsi que le verbe aller. 

 

 
Pronoms 
personn
els 

 
Verbe sortir 

 
Verbe ouvrir 
 

 
Verbe pouvoir 

 
Verbe valoir 

je / j' 
tu 
il/elle/on 
nous 
vous 
ils/elles 

avais sorti 
avais sorti 
avait sorti  
avions sorti 
aviez sorti 
avaient sorti 

avais ouvert 
avais ouvert 
avait ouvert  
avions ouvert 
aviez ouvert 
avaient ouvert 

avais pu 
avais pu 
avait pu  
avions pu 
aviez pu 
avaient pu 

avais valu 
avais valu 
avait valu  
avions valu 
aviez valu 
avaient valu 

 
Le verbe sortir se conjugue avec l'auxiliaire avoir ou l'auxiliaire être selon 
le sens de la phrase. 
 
  

Verbe coudre 
 

 
Verbe fondre 

Verbe 
prendre 

 
Verbe dire 

je / j' 
tu 
il/elle/on 
nous 
vous 
ils/elles 

avais cousu 
avais cousu 
avait cousu 
avions cousu 
aviez cousu 
avaient cousu 

avais fondu 
avais fondu 
avait fondu 
avions fondu 
aviez fondu 
avaient fondu 

avais pris 
avais pris 
avait pris  
avions pris 
aviez pris 
avaient pris 

avais dit 
avais dit 
avait dit  
avions dit 
aviez dit 
avaient dit 



 

 

  
Verbe aller 
 

Verbe 
atteindre 

Verbe 
craindre 

 
Verbe joindre 

je / j' 
tu 
il/elle/on 
nous 
vous 
ils/elles 

étais allé(e) 
étais allé(e) 
était allé(e) 
étions allé(e)s 
étiez allé(e)s 
étaient allé(e)s 

avais atteint 
avais atteint 
avait atteint  
avions atteint 
aviez atteint 
avaient atteint 

avais craint 
avais craint 
avait craint  
avions craint 
aviez craint 
avaient craint 

avais joint 
avais joint 
avait joint 
avions joint 
aviez joint 
avaient joint 

  
Verbe mourir 
 

 
Verbe voir 

 
Verbe courir 

 
Verbe falloir 

je / j' 
tu 
il/elle/on 
nous 
vous 
ils/elles 

étais mort (e) 
étais mort (e) 
était mort (e) 
étions mort (e)s 
étiez mort (e)s 
étaient mort (e)s 

avais vu 
avais vu 
avait vu 
avions vu 
aviez vu 
avaient vu 
 

avais couru 
avais couru 
avait couru  
avions couru 
aviez couru 
avaient couru 

. 

. 
avait fallu 
. 
. 
. 

  
Verbe naitre  
 

 
Verbe écrire 

 
Verbe mettre 

 
Verbe faire 

je / j' 
tu 
il/elle/on 
nous 
vous 
ils/elles 

étais né (e) 
étais né (e) 
était né (e) 
étions né (e)s 
étiez né (e)s 
étaient né (e)s 

avais écrit 
avais écrit 
avait écrit 
avions écrit 
aviez écrit 
avaient écrit 
 

avais mis 
avais mis 
avait mis 
avions mis 
aviez mis 
avaient mis 

avais fait 
avais fait 
avait fait  
avions fait 
aviez fait 
avaient fait 

 

Exemples : 

 

Exemple 1 : 

- Il était chauve, il avait perdu ses cheveux et il avait beaucoup 

changé. 

 il avait perdu ses cheveux et il avait beaucoup changé : action 1 

plus ancienne au plus que parfait. 

 Il était chauve : action 2 à l’imparfait. 

Exemple 2 : 



 

 

- Après que mes examens s’étaient terminés je prenais des 

vacances. 

 mes examens s’étaient terminés : action 1 plus ancienne au plus 

que parfait. 

 je prenais des vacances : action 2 à l’imparfait 

Exemple 3 : 

- Quand j'avais dîné, j'allais me reposer. 

 j'avais dîné : action 1 plus ancienne au plus que parfait. 

 j'allais : action 2 à l’imparfait 

Exemple 4 : 

- Il était très déprimé depuis qu'il avait perdu sa femme. 

 avait perdu : action 1 plus ancienne au plus que parfait. 

 était : action 2 à l’imparfait 

Exemple 5 : 

- Quand je suis arrivé à l'école, les cours avaient déjà commencé. 

 avaient commencé : action 1 plus ancienne au plus que parfait. 

 je suis arrivé : action 2 au passé composé. 

Exemple 6 : 

Exprimer une action achevée : 

- Le 18 février, nous avions résolu le problème. 

Exemple 7 : 

Exprimer une hypothèse dans le passé : 

Si + plus que parfait  conditionnel passé 

- Si j’avais su, je l’aurais dit. 

Exemple 8 : 

Exprimer un reproche dans le passé : 

- Ah, si nous avions discuté avant ! 
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